

tion fut commencée par maistre Raoul de Praelles à la Toussains l'an de grâce mil cccLXXI, et fut achevée le premier jour de septembre de l'an de grace mil cccLXXV. Deo gratias. »

Commencement du xv^e siècle. Parchemin. 331 et 298 feuillets à 2 col. 510 × 355 et 515 × 370 mill. Rubriques, initiales, vignettes et miniatures de pleine page. Dans le t. I miniatures aux fol. 2, 172, 260; celles des fol. 7, 33, 73, 136, 211, 231, 289 et 305, ont été enlevées. Dans le t. II, miniatures aux fol. 2, 19, 32, 45, 65, 94, 126, 151, 193, 217, 271; celle du fol. 244 a été enlevée. Les trois derniers folios de ce volume sont tachés d'humidité. Rel. veau fauve, fers à froid sur les plats; fers dorés sur le dos. (Donnés par Louis de Valois, duc d'Angoulême, mari de Henriette de la Guiche, aux Minimes de la Guiche. Achetés en 1835, à la vente des livres de feu M. Moreau, ancien receveur général des finances du département.)

Ce manuscrit n'est point celui qui faisait partie de la bibliothèque du roi Charles V (1), c'est une copie faite postérieurement de la traduction de Raoul de Presles. On ignore pour qui il fut exécuté et quelle est son origine. Au siècle passé, il faisait partie de la bibliothèque des Minimes de la Guiche (2).

(1) A la mort de Charles VI, un grand nombre des merveilleux manuscrits réunis au Louvre par Charles V avait été dispersé, mais il en restait encore plus de huit cents, exactement 843, estimés 2,323 livres 4 sous, environ 25,000 francs de notre monnaie. Le duc de Bedford les acheta et en prit possession le 22 juin 1425; à sa mort, arrivée le 14 septembre 1435, la collection fut dispersée irrévocablement. Voir : *Le Cabinet des manuscrits de la bibliothèque impériale*, par Léopold Delisle, t. 1^{er} (1868).

De la librairie du roi Charles V il subsiste à la bibliothèque nationale environ trente volumes. Parmi eux se trouve la *Cité de Dieu* (Fonds Gaignères, 1379, aujourd'hui ms. franc. 22912-13.) Il renferme de fort belles miniatures, mais sans identification possible des personnages qui y figurent.

(2) La Guiche, bourg de 900 habitants, est chef-lieu de canton de l'arrondissement de Charolles, département de Saône-et-Loire. Il